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Resumen     
El trabajo titulado: Sangre Jiguanicera en las Arenas de Girón, del autor José Manuel Ibáñez Quiñónez parte de la idea de que en el municipio existe un potencial histórico, formado por personalidades que participaron en los hechos combativos de Girón y que no es del todo conocido, ni registrado en documentos oficiales. Para ello se formuló como objetivo: Investigar cuál fue la participación de  los hijos del pueblo de Jiguani en los hechos y acontecimientos relacionados con el ataque a Girón en 1961. Para el desarrollo de este trabajo monográfico se aplicaron  diferentes métodos,  como las entrevistas a combatientes que participaron en los combates, familiares de mártires caídos y  personalidades del municipio que se dedican al estudio de la historia; revisión de documentos como  los que se conservan en el  archivo municipal, en la biblioteca publica  y en los archivos personales de estos combatientes, las 155 biografías de los caídos en Girón. Además se utilizó el método biográfico que permitió construir  la biografía de los que no están registrados en los archivos oficiales. Se logró profundizar en el conocimiento de la vida y trayectoria revolucionaria de 10 combatientes del municipio que participaron en la defensa de Girón. De ellos seis están vivos, los cuáles accedieron a contestar  las preguntas y colaborar en la investigación, cuatro cayeron en combate, por lo que se tuvo que recurrir al testimonio de algunos de sus familiares y a la revisión de las síntesis biográficas de estos.  El trabajo aporta una mayor información sobre ellos, ya que era muy poco lo que se conocía, tanto de los vivos como de los muertos. En los archivos oficiales del territorio, el Museo Municipal y del Historiador municipal, no aparecen documentos que los registraran como combatientes a cuatro de los caídos y dos de los que todavía están vivos. Se  conoció  el testimonio de una maestra que se encontraba en la zona de la invasión, formando parte de la gloriosa e inolvidable Campaña de Alfabetización.

Introducción
  Con el triunfo Revolucionario del 1ro de Enero del 1959 Cuba, lograba su completa independencia política y económica. Se iniciaba una profunda transformación estructural que puso en manos del pueblo los medios de producción y los recursos naturales del país.
 Desde los primeros momentos los Estados Unidos y la burguesía desplazada del poder reaccionaron contra el proceso Revolucionario y adoptan medidas represivas contra el pueblo, la reducción y supresión  de la cuota azucarera, suspensión de los embarques de petróleo e implantan el asfixiante bloqueo.  El fracaso de las  agresiones económicas lleva al imperio a fomentar acciones contra la vida del país, pero la unidad y la conciencia del pueblo, junto a su Gobierno Revolucionario  derrotaron todas las maniobras de la Contrarrevolución. Fue así que  entonces  el gobierno de los Estados Unidos decide lanzar una agresión de mayor envergadura: la invasión mercenaria por la Cienaga de Zapata. Ya desde marzo del 1960 el Presidente de los Estados Unidos había ordenado a la CIA el reclutamiento y entrenamiento  de exiliados, con ese fin fueron establecidos 13 campos de entrenamientos en Nicaragua ,Guatemala ,Estados Unidos y bases militares en Puerto Rico y  Panama.Se llamaría  Brigada de Asalto 2506, con características similares a las Fuerzas  Armadas de los Estados Unidos y compuesta por 1500 hombres  bien armados, modernos equipos blindados, unos treinta aviones y 150 hombres , se pudo conocer  que muchos de estos malos cubanos antes de abandonar al país y volver como mercenarios, entre ellos poseían en Cuba cerca de 370 628 hectáreas de tierras, 9 660 casas y edificios, 70 industrias,10 centrales, 5 minas y 2 bancos, también figuraban entre ellos 135 batistianos y 65 delincuentes ¡qué clase de ejército!
El Plan operacional “PLUTO” así se llamó este, creado  por la Junta de Jefes  de Estados Mayores de las Fuerzas Armadas de los Estados Unidos definía misiones y objetivos para la 2506, este objetivo consistía en aislar y fortificar una zona de nuestro territorio y situar allí un Gobierno Provisional preparado en Miami. Posteriormente  desde  la zona ocupada, comenzarían operaciones de desgaste encaminadas a crear una aparente guerra civil. Esto, desde luego serviría de pretexto para la intervención del Gobierno de los Estados Unidos en el conflicto y de nuevo frustrar el triunfo revolucionario. 
El 15 Abril de 1961 se realizan las primeras operaciones militares. Aviones B-26 procedentes de Puerto Cabezas en Nicaragua  atacan tres aeropuertos cubanos con la intención de destruir la reducida Fuerza Aérea con que contábamos y desviar la atención respecto al golpe principal. Fidel declara el Carácter Socialista de la Revolución y llama al pueblo a los puestos de combate.
  En las primeras horas del 17 de abril del 1961 comenzó el desembarco  mercenario por Playa Larga y  Playa Girón, apoyados por lanzamientos de paracaidistas, es este el momento en que nuestros milicianos  enfrentan y retardan el avance enemigo hasta, que el Cmdte en Jefe Fidel Castro ordena la  movilización y avance del resto de nuestros efectivos, entre los que se encontraban 10 invencibles hijos de este aguerrido y rebelde municipio de Jiguani.

En su comunicado final ”Al Pueblo de Cuba” del 19 de Abril de 1961 sobre el ataque imperialista y mercenario en Playa Girón, nuestro Cmdte en Jefe ,Fidel Castro, entre otros aspectos informaba ”…la Revolución ha salido victoriosa, aunque pagando un saldo elevado de vidas valiosas de combatientes revolucionarios que se enfrentaron a los invasores y los atacaron incesantemente sin un solo minuto de tregua, destruyendo así en menos de 72 horas al ejército que organizó durantes muchos meses el gobierno imperialista de los Estados Unidos. 

La gratitud infinita de la  Patria, a los que cayeron, ahorrándonos tanto dolor,  puede decirse, que nunca antes tantas vidas se salvaron, por las vidas que se perdieron, por eso nuestro país, nuestra Patria estará siempre agradecida.  

Estas palabras de nuestro Cdte. en Jefe en el primer aniversario de los acontecimientos de Girón, han servido de estimulo para el desarrollo de esta investigación y han conllevado a dedicar esta, para que sirva de reconocimiento a todos  los que con su sangre generosa abonaron las tibias y finas arenas de Girón y que sus nombres hoy figuran en el listado de los Héroes eternos de la Patria, su ejemplo imperecedero nos anima para la transformación de nuestra realidad, para hacer más invencible nuestra Revolución, estos pilares de lo mejor de nuestra juventud, jamás podrán ser olvidados. Nuestro municipio tiene un potencial histórico que a consideración de este autor no estamos explotando como es debido, personajes, hechos, momentos, héroes, mártires, lugares históricos, que tienen relación, o alguna  vinculación con hermanos  que  combatieron en otras partes y  otros que  aunque no hayan nacido aquí , hicieron mucha historia en este municipio  y no son conocidos en toda su dimensión. Algunos  incluso no son avalados, hasta el momento, como combatientes de esa gesta,  tales son  los casos de cuatro revolucionarios caídos en las arenas de Girón,  sus nombres: Antero Fernández, Víctor Manuel Reyes, Alejandro Beltrán Mojena y Ramón E. Báez, y el testimonio de dos participantes en estas acciones que están vivos (Manuel Partido Ricardo y Rafael Moya Castañeda). Nos proponemos  poner en manos de la generalidad de nuestra población y en especial de las nuevas generaciones de jiguaniceros,  la ACRC, el Archivo Municipal, el Sector Educacional y las Instituciones Culturales que existen en el territorio este trabajo como referencia para el conocimiento y estudio de nuestra historia local, para ello se elabora  el  siguiente Objetivo:
Conocer quiénes y cuál fue la participación de destacados jiguaniceros en los hechos y acontecimientos relacionados con Girón, primera gran derrota del Imperialismo Yanqui en América Latina.

 Para el desarrollo de este trabajo monográfico se tuvo en consideración la aplicación de diferentes métodos, consistentes en el desarrollo de entrevistas a combatientes jiguaniceros que participaron en los combates de Girón, revisión pormenorizada de las 155 biografías de los caídos en los combates y acciones relacionadas con estos hechos, familiares de mártires caídos, revisión de documentos, periódicos, revistas, datos biográficos, visita al archivo municipal y la biblioteca publica, consultas con personalidades del municipio que se dedican al estudio de la historia nacional y local.
Se entrevistó una muestra de 6 combatientes, lo que representa el 100% de los compañeros del municipio que participaron  y que están vivos, los cuáles muy gustosamente accedieron a contestar  las preguntas y colaborar en la investigación en todo lo posible, así como sus familiares más allegados que estuvieron prestos a la ayuda. Contamos con el testimonio de algunos de los familiares de los compañeros que cayeron  y se revisó las síntesis biográficas de estos, para una mayor información sobre ellos ya que es muy poco lo que se conoce, tanto los vivos como los muertos en el momento de la invasión tenían como promedio 24.6 años de edad . Se pudo conocer además el testimonio de una maestra que se encontraba precisamente en la zona de la invasión cuando se producen los sucesos, formando parte de la gloriosa e inolvidable Campaña de Alfabetización que desarrollaba nuestra naciente Revolución Socialista y otros que sin su inestimable cooperación y ayuda hubiese sido imposible  este maravilloso empeño.

Testimonios  de combatientes del municipio que participaron en las acciones de Girón, primera  gran derrota del imperialismo yanqui en América
Mayor: MANUEL MENGANA HERNANDEZ.
Soy natural de Palma Soriano. Nací un día igual que la  Revolución, un primero de Enero, pero de 1935 producto de una familia humilde y campesina.  Amado Mengana e Inocencia Hernández fueron mis padres. Mi papá cortador de caña en Candonga un pueblito de cañeros y de gentes muy pobres, trabajábamos sembrando las guardarrayas para poder vivir y comer. En 1957 ya en la clandestinidad nos unimos a  Frank País, a través de Celia nos incorporamos a la  Sierra por la zona de Cruce de los Baños en el Tercer Frente al mando del Comandante Juan Almeida Bosque fuimos incorporados al pelotón de Vilo Acuña, operamos en esta zona hasta finales del 1958, cuando participamos en la histórica Batalla de Guisa, en la toma de Maffo, ambas dirigidas personalmente por Fidel. Combatimos en la Aduana en las cercanías de Palma y en el Cobre el 31 de Diciembre. Es aquí donde nos sorprende la huida de Batista y el triunfo revolucionario, rápidamente avanzamos hacia Santiago. 
El día 2 de Enero salimos con Fidel en la  Caravana de la  Victoria que llegó a La Habana el 8 de Enero. Fuimos ubicados en Managua a las órdenes de López Cuba en un Batallón de Tanques, a los pocos días Fidel le pide 100 hombres, nos escogen entre los 50 y nos mandan para Cojimar formando parte de la guardia personal, en la escolta de Fidel estuvimos cuando la explosión del barco La Coubre  y en el acto donde Fidel declara el carácter Socialista de la  Revolución. Estuve en el Palacio cuando el Cmdte Camilo habló al pueblo por última vez, de aquí volvemos de nuevo para Managua y  me ponen de jefe de tanque. Cuando Girón, Fidel da la orden de avanzar para Jagüey en los tanques, fue una travesía muy difícil y lenta pues las Zorras  no llegaron todas y se hizo el camino por carretera. 
En horas de la mañana  del 18 llegamos al Central Australia y de ahí directo para la zona de los combates en el poblado de Palpite. Durantes los combates que se libraron el día 18 y el 19 perdimos 6 tanques y tuvimos varios muertos. Todas las acciones combativas las dirigió Fidel y el Gallego Fernández. Estuve presente en el momento de llegada a la playa y Fidel en uno de nuestros tanques le tira y hunde el barco americano. Tiempos después Fidel, comenta “si se hubiese conocido que el barco, lo que contenía, eran recursos no lo habríamos destruido para aprovecharlos“. Aquí me dan los grados de teniente, me los otorgó el Gallego Fernández. Una vez terminada la operación de Girón me mandan para Pinar del Río al frente de un Batallón de Infantería a cuidar una playa en Bahía Honda.

 Yo también soy fundador de Partido, hijo Adoptivo de Jiguaní y he recibido más de 20 condecoraciones y medallas, 1ra Clase, Lucha Clandestina, Ejército Rebelde y otras. Ya la memoria me está fallando, creo que has venido a tiempo para esto. .Muchas Gracias. ¡Ojalá logres lo que  tú quieres!.

SARG: SANTOS ARIAS ESPINOSAS.
Yo soy realmente de Bijagual de Maffo. Me incorporé a los trajines de revolucionario en los campos de cañas de Mariíta y La Otilia. Vine al mundo un 20 de diciembre del 1936 y mi nombre es  Santos Arias Espinosa, soy hijo de Marina Espinosa y Asterio Arias. Éramos una familia de campesinos que trabajábamos en las colonias de cañas a la edad de 8 -9 años, en estos menesteres conozco en 1957  a uno que le decían Guaro que andaba en eso del 26, allá en la Otilia. 

 A inicios del 1958 decidimos alzarnos por la zona de Matías con 11 compañeros para el campamento del “Pelú”. Yo llevaba una escopeta de dos cañones y  2 de repetición  además de  una tercerola de la guerra de los 10 años por lo menos, tenia como 15 tiros.

Eddy  Matamoros y yo decidimos por nuestra cuenta quitarles un fusil a los guardias. Para ello nos fuimos a caballo pá Baire, era el 21 de Septiembre del 1958. Esta vez el elegido era un mulato fuerte que estaba enamorado en una casa, al lado del cine, traía una San Cristóbal. Me dije: -¡esta es la que nos hace falta, 60 tiros y con magazín, perfecto!. Mi compañero tocó la puerta y pidió agua, había tres mujeres en la casa. Se forma la gritería y el forcejeo de mi compañero y el guardia en el medio de la sala. Cuando yo entro le apunto con el 45, trato de hacer un disparo para asustarlo pero el revólver no funciona. Con un cuchillo mi compañero le causa algunas heridas al guardia que sale a  la calle con mi amigo arrastro. Le vuelvo a tirar dos o tres veces y por fin sale el disparo y lo alcanzo. Recogimos el arma y salimos rápido. Ya los guardias se acercaban, al oír el disparo. El pueblo estaba en la calle, mi compañero al ver aquello  los amenaza de que si no se apartan acabo con ustedes. La gente al verlo nos dejan el camino libre, fuimos a parar a un  cañaveral en  las afueras de Baire.
En las Ventas de Casanovas  contactamos con Vinicio Matos y Pepito Martínez que pertenecían al movimiento 26-7 en la zona, como a los cinco días llegó un mensajero con la misión de llevarnos para la Sierra, pasamos la Anacahuita, ya en la carretera nos esperaba un tal Roberto que nos pidió unirnos a un grupo de escopeteros que tenia, como a las 2 horas apareció el Capitán  Rubén Fonseca  por ordenes de Almeida, vino a recogernos e incorporarnos al pelotón móvil, que operaba en la carretera. Por la tarde ya en el campamento tuvimos que contarle a Almeida como conseguimos las armas, luego me dieron un Garand. Participé en el combate de Dos Palmas en dos ocasiones, eso fue como a finales de Septiembre de 1958. Nos mantuvimos operando en la zona de Cruce de los Baños, hasta que Fidel le pide un refuerzo. Llegamos a Guisa por la zona de las Minas de Charco Redondo y de ahí a la cueva de Santa Bárbara donde estaba la comandancia general. Nos recibió Calixto García y nos presenta directamente a Fidel. Era el 25 o 26 de noviembre quien nos recibe personalmente y ordena que acampemos cerca y esperemos sus órdenes, ya se combatía en la batalla, nosotros no llegamos a entrar en combate.Concluye la batalla y Fidel nos indica dirigirnos a Maffo en los primeros días de Diciembre del 1958. No imaginaba que estábamos tan cerca del triunfo de la Revolución. Antes habíamos estado acampados en las Minas de Charco Redondo. A mi pelotón le dan la misión de emboscarse en los 4 caminos de la carretera de Contramaestre, para evitar la llegada de refuerzos a Maffo. La batalla duró como diez días. Más tarde nos acercamos a los alrededores del cuartel, el día de Noche Buena,hubo una tregua, conversamos con los guardias a través de la cerca. El 25 de diciembre, a las 6 de la mañana se inicia de nuevo el combate. Tuvimos una baja hasta que el día 30 a las 5 p.m. cae el BANFAIC. Cogimos los prisioneros y los heridos, los llevamos para Contramaestre. 
Fidel tenía el Puesto de Mando en el Central América, nosotros salimos para Palma Soriano y aquí esperamos la Caravana para la  Habana. Llegamos el 8 de Enero. Mi grupo lo mandan para Ciudad Libertad. Camilo le habló a la gente, nos pusieron unos japoneses de asesores en defensa personal. A los pocos días pasamos para Managua donde se organiza el Ejército. Estuvimos como 2 meses, hasta que me mandan para las oficinas del INRA donde estaba Fidel, formamos parte de la guardia personal del jefe. Pepin Bravo, Leonardo García  y yo cuidamos la casa donde vivía. Yo era el encargado de la atención y cuidado de los ascensores. Tuve la oportunidad de cuidar el famoso juego de pelota de Fidel y Camilo en el Latinoamericano. Fidel se presentía lo de Girón y unos días antes recogió todas las Bazukas que había y organiza un curso para que la guarnición aprendiera a manejarlas.

El 18 de Abril en la mañana salimos por orden suya para Girón en guaguas, 2 compañías de bazukas.  Yo era el amunicionador de la compañía, llegamos hasta Jovellanos. Aquí sale la primera compañía y entra rápidamente en combate por la Carretera del Central Covadonga y Cayo Ramona. Fue prácticamente aniquilada por el enemigo, mejor preparados y con superior armamento. Nosotros nos envían por la carretera del Central Australia, en el camino encontramos muchos muertos y las guaguas quemadas  que se ven en las fotos. Nos bajamos de los carros y seguimos a pie hasta el mismo Girón no encontramos a nadie en el camino que nos hiciera frente. Fidel, le da la orden al Cmdte Duque de ir a ver el barco que luego él personalmente le dispara y lo hunde. Fidel se puso muy bravo al saber que el barco estaba lleno de recursos, como armas, municiones, combustible, etc, las que podíamos haber ocupado. El Cmadte le ordena a Polo Cintras con un grupo, pasar un peine por toda la costa, para ver y recoger lo que quedaba, yo caigo en ese grupo, iba al final cuando de momento se me acerca  un mercenario que venia a mi encuentro pidiéndome agua y rogándome que no lo matara –a mí me quedaban como 2 ó 3 dedos de agua en la cantimplora, se la di  y me lo lleve preso, el me lo agradeció. Permanecimos en la zona hasta como el 25 de abril que regresamos a La  Habana. Ya en el 1971 vengo definitivamente para Jiguaní, me ubiqué como jefe de personal en la base de ómnibus en 1983, hasta que me jubilo en el 1987. Tengo varias condecoraciones, soy fundador del PCC y otros reconocimientos. Ya tu vez, si lo querías saber, esa es mi historia. Si te hace falta ahí la tienes. Tu tienes méritos, también para escribirla……GRACIAS…..No te has tomado el café…. Vieja.......trae el prú….

TTE. SALVADOR RAMÍREZ FERRALES.
Nací en Jiguaní un 6 de Agosto del 1937,hijo de Pablo Ramírez y  Odelfina Ferrales, a la edad de 11 años se muda la familia para Guisa, mis actividades revolucionarias comienzan en 1954 cuando se iban a celebrar unas elecciones de los caficultores en la zona de Las Coloradas de Guisa, contacto con Ricardito Martínez que era del PSP. En abril de 1958 nos incorporamos a la guerra por medio de Facundo que era suministrador del Ejército Rebelde, nos mandan para Minas de Frío para la escuela de reclutas que dirigía Aldo Santamaría, el hermano de Abel estuve 36 días en la escuela de reclutas hasta que un día llegó Emilio Rodríguez que era jefe de los morteros 81 y me escoge como ayudante de mortero, participé en el combate del Cerro Pelado y en el segundo de Pino del Agua. Terminada la ofensiva de Sánchez Mosquera y después del combate del Jigue, nos preparamos para la Batalla de Guisa, nos concentramos en la Cueva de Santa Bárbara de Guisa, aquí estábamos con Pedro Miret Prieto que era el jefe de artillería del Primer Frente Oriental, solo teníamos un fusil para la escuadra .Cuando en medio de los combates  cae Braulio, Fidel le entrega la 30  a Polito Cintras.

Salimos de Guisa el 30 por la noche rumbo a Charco Redondo en Jiguaní, de ahí pasamos a la Rinconada cuando el combate de Jiguaní el 19 de diciembre, teníamos la orden de morteriar el cuartel desde el Fuerte pero ya los guardias se iban, se combatía en San José, salimos para allá, pero el combate se había terminado, recogimos algunos heridos que quedaban y los trajimos para el Hospital y para un Chalet que había cerca, entregamos los heridos y nos fuimos en un Jeep para Maffo.

En octubre del 1959 cuando el problema de Hubert  Matos en Camagüey, nos fuimos con Camilo y Fidel. Camilo nos dejó en el aeropuerto y se fue a coger a Hubert. Nosotros cogimos presos a los otros y los llevamos  para el cine. Recogimos todo el armamento y lo trajimos por ferrocarril para la Habana. Cuando íbamos por Las Villas nos enteramos de la pérdida de Camilo. Entregamos el armamento y fuimos para el INRA. Regresamos urgentes a Las Villas, por que se habían visto unas  avionetas en Cayo Anguila cerca de Isabela de Sagua. Fidel nos dio la misión  y dijo -Si Camilo está allá, lo vamos a buscar. Uds. van de carne de cañón, los que estén de acuerdo a ir a buscar a Camilo que den un paso al frente- yo y otros 5 más dimos dos pasos en véz de uno. Nos escogió a nosotros, me dieron un Súper FAL con trípode y bastante cargadores. En un yate salimos hasta el golfo de México  y llegamos al cayo Anguila, donde se suponía estaba Camilo, tremenda desección, las avionetas eran de unos turistas que las habían dejado, les  quitamos los motores y los trajimos para Cuba, al frente de esa operación fue el capitán Gustavo Fleitas Ramírez.

El 17 salimos para Girón en camiones hacia el Central Covadonga, yo era de la primera compañía teníamos 12 Basookas y como 600 cohetes, con la misión de si habían cogido el central  atacarlos y tomarlo de nuevo.

Llegamos y por suerte no lo habían tomado, nos desplegamos para la defensa. Cuando ya los mercenarios estaban a 200 mts de nosotros en una casita o bohío y ahí mismo le caímos a cohetazos a la casita, la volamos en pedazos, le hicimos unas cuantas bajas y ahí empezó la cosa. Ellos pá trá y nosotros palante, nos bombardeaban con los B-26 y con ametralladoras 30 y 50 Yo avanzaba por el lado derecho de la carretera desde la  una y pico p.m hasta como a las 6 p.m. habíamos tirado más de 500 cohetes, al poco rato viene el chofer del Cmdte Duque, (de operaciones), se crea una confusión porque pensamos que el chofer se había vendido a los mercenarios y le caímos a tiro también. ¡Se salvo de milagros!. Le matamos cuatro soldados y le recogimos las basookas que traían ellos, era parecidas a las nuestras M-20-A-1-B1-USA. Saliendo ya de la ciénaga un mortero cae y nos mata a siete compañeros, entre ellos Enrique Hernández, que era nuestro Jefe, salvé la vida de casualidad, porque yo voy por la derecha y me adelanté con otro compañero y no estaba en el grupo. Recogimos los heridos y seguimos. 

El 18 en horas de la tarde ya estábamos en San Blas, allí nos dan la misión de esperar los tanques, solo nos quedaban tres cohetes, era yo y otro compañero – nos pusimos de acuerdo –yo tenia un cohete y el compañero mío tenía dos, entonces le digo -cuando veas los tanques, le tiras primero, después yo, y luego ¡ve si me puedes alcanzar!- los tanques no aparecieron, pero nos meten un morterazo como a las dos de la tarde. Cuando me hieren en la cabeza,  al verme lleno de sangre me mandan para el hospital de campaña, por suerte no era nada grave, pero me dejan en observación y cuando me dan un chance, me escapo en un Jeep y voy de nuevo para el área de combate. Yo tenía un compromiso con un compañero llamado Galán, el me había dado 100 pesos para que se los guardara, si lo mataban yo debía entregarlo a su familia, ese dinero yo lo tenia guardado en la cartuchera mía y ésta la tenía otro compañero llamado Richard, salí del hospital en busca de este y ya de tardecita lo encuentro y le pido la cartuchera y cuando la abro, ahí estaba todo el dinero. Él no se había percatado de ello. 
El 19 como a las tres de la tarde ya todo había  terminado, el 20 por la mañana regresamos a La Habana, como yo estaba  todavía con la herida como a los cuatro días  me dieron 15 días de pase y 100 pesos  para que viniera a la casa .Todavía tengo el fragmento en la cabeza, esta ahí tranquilito.

1er TTE: PABLO HEREDIA MACHADO.

Nací el 7 de Abril de 1940 en Baire, soy hijo de Evaristo Heredia y Josefa Machado, mis padres tenían una finca en la Sierra en un lugar conocido por Las Bocas. Me incorporo a las actividades Revolucionarias en 1957, cuando conozco  a un compañero llamado Abelardo y que le decían “El Zorzal”. Cuando la huelga de Abril, me incorporo de forma oficial al Ejército Rebelde, cerca de las Bocas, al pelotón de Rubén Milán donde estaba también Abelardo. Este pelotón pertenecía al Tercer Frente  de Juan Almeida  en el campamento de la “Anita” . El 2 de Diciembre del 59 salimos de las Bocas  para la Carretera  Central y de ahí para Bayamo, para la Pesa, me mandan para un almacén, yo no fui en la Caravana, me dejaron cuidando en Bayamo. Las unidades comienzan un proceso de depuración. Vino William Gálvez, formó la tropa y  mandó para la casa como a 300 hombres, pero la gente no estuvo de acuerdo y vuelve un grupo para La Habana a ver de nuevo a Fidel, entonces viene Camilo a Bayamo y recoge la tropa. A mediados de 1959 estando en Bayamo se da la orden de que hay que subir 10 veces el Pico Turquino. Al frente de esta tropa pusieron a Aldo Santamaría Cuadrado, el hermano de Abel, de aquí salimos para La Habana y nos ubican en la base Granma. Fidel iba todos los día a almorzar a la base con nosotros y un día sacó un grupo para mandarlos para Managua, con López Cuba, para aprender a manejar los tanques SAU -100 y los T-34. Éramos tres compañías en el curso. Cuando el ataque  a los aeropuertos el día 15 estábamos en Managua, Fidel fue a ver si a los tanques le podíamos poner antiaéreas, pero fue imposible. El 16 cuando el acto de proclamación, estábamos en Managua ya preparándonos  por lo que se esperaba. Cuando comienza el ataque de Girón, yo salgo en el segundo grupo. Salimos el 19 por la madrugada en rastras, iba como artillero del tanque. Teníamos la orden de Fidel de no parar hasta mojar las esteras de los tanques en la playa, llegamos prácticamente sin tropiezos: Fidel estaba allí y es cuando le tira al barco con un T-34 pero no le puede dar, es cuando se baja y se sube a un SAU -100 le tira y lo hunde al momento. Al poco rato cuando ya salíamos de la playa, se acercan un grupo de lanchas, nosotros pensábamos que era un nuevo desembarco, pero las lanchas al darse cuentas de nuestra presencia viran enseguida y se fueron, yo solo tire como artillero del SAU -100, 3 cañonazos. Luego me traen para Oriente. Un día estábamos en el campo de tiro, cuando el jefe del regimiento, Mayor Pérez Urquiza está desarrollando una clase con todos los oficiales “de lucha contra tanques”. Producto a un error se produce un accidente durante la clase. Dentro de los proyectiles de salva había uno de combate (un RPG-7) que lo lanzan contra el tanque donde yo estaba, lo impactan el cohete explota y me mata el conductor que era un Sargento del SMG. Minutos antes yo había dejado de conducir a petición del soldado. Lo destrozó completo y yo perdí la pierna. Rápidamente me llevan para el Hospital Lenin, estuve muy grave producto de las heridas permanecí 3 meses hospitalizado en Holguín, 2 meses en Santiago de Cuba y 11 meses en la Habana. Era el 9 de abril del 1975, estuve así hasta que me llega el retiro en el 1980 con los grados de teniente.  

Sarg: MANUEL PARTIDO RICARDO:

Nací el 4 de Abril de 1936 en un lugar conocido por Arroyo Muerto en Victoria de las Tunas y más tarde fui inscripto en Puerto Padre en la antigua provincia de Oriente. Mis padres Manuel Partido y Adolfina Ricardo, naturales  de Holguín fui el tercero de nueve hijos de este matrimonio. Estudie hasta el cuarto grado y me involucro dentro del M-26-7en Noviembre del 57 a las órdenes de Teresa Gonzáles y Francisco Ortiz. En febrero del 58 me alzo en armas en la finca de Juan Velásquez junto a Otto Muster, que era el jefe del movimiento en la zona. Luego me traslado para las Arenas  bajo las ordenes de Concepción Rivero, realizando actividades de sabotajes en la Carretera Central. Una vez le prendimos fuego a una rastra y luego volvimos para las Arenas.

El 24 de diciembre del 58 tomamos a Puerto Padre y estando en medios de los preparativos para la toma de  Delicias nos sorprende el triunfo del  1ro de Enero y la huida del tirano. De este lugar soy trasladado para el Regimiento de Holguín donde me ascienden a sargento. Aquí estoy hasta el mes de mayo del 59. En junio soy trasladado para la base de San Julián en Pinar del Rió, como infante de Marina. Aquí solo estuve dos meses hasta que me mandan para la Escuela de la Policía Nacional y de ahí para la Cuarta Estación de la Policía de la Habana. Eso quedaba por el Barrio Chino bajo las ordenes del Capitán Félix Lugones (Pilón) así le decían, yo tenia el (Expediente Nro 31401 – Vigilante1597). Cuándo el día 16, como a la una y pico llegó el Cmdte Samuel Rodiles Planas y nos informa lo de Girón y que los  que no tuvieran miedo que dieran un paso al frente. Enseguida salimos un  poco recelosos porque no entendíamos como íbamos al combate solo con las pistolas, pero nos llevan para la Motorizada y allí nos entregan un FAL100 tiros y varias granadas, yo iba en la tercera Compañía a las órdenes del Capitán Isidro Morales, fuimos hasta Colón y de ahí para Jagüey Grande, llegamos al Central Australia en horas de la tarde. Ya habían bombardeado el central y ya habían quemados dos  guaguas, dormimos esa noche hasta el otro día. 
Salimos tempranito para Girón, tuvimos combatiendo hasta como las tres de la tarde. Cuando llegamos a un límite que ni se podía avanzar, ni retroceder. Aquí se produce una tremenda confusión con los aviones y los tanques que eran igual que los nuestro, pintados y con la bandera cubana, fíjate que Rodiles se confunde y estaba guiando un tanque de los mercenarios ¡se salvo en tablitas!. Ellos tenían el Puesto de Mando encima del tanque de agua de Girón y lo descubrimos y la aviación lo bombardea y lo destruye esa fue la perdición de ellos al no tener quien les orientara los morteros, estos acabaron con prácticamente una de las compañías de nosotros, perdimos  como 15 hombres. El 18 nos forman y salimos para Girón  limpiando con todo lo que quedaba pues ya ellos estaban dispersos entre los carboneros y  la Ciénaga. Nosotros los buscamos donde se metieran, hasta que el 19 terminó todo. Regresamos a la Habana de nuevo y a la Sierra del Esperon de aquí me mandan para El Caney de las Mercedes para trabajar en la construcción de la Cuidad Escolar Camilo Cienfuegos, al poco tiempo de estar en el Caney pedí el licenciamiento.
Tte. RAFAEL MOYA CASTAÑEDA:
Yo soy Santiaguero, creo que tú lo sabes, nací el 8 de Enero del 1942, en la actual Provincia de Santiago de Cuba antiguo Oriente en el Barrio de Altamira, hijo de Manuel Moya y Alicia Castañeda.Cuando tenía como 10 años me fui con mi tía Encarnación, para Sigua, donde empecé a trabajar haciendo carbón y como ordeñador en la Finca de Pipo Vázquez es así como comienzo los contactos con los rebeldes de la zona con un tal (Guan Guan)que operaba bajo el mando de Hubert Matos en el Tercer Frente .Cuando triunfa la Revolución, el día 2 yo vengo con mi tía para Santiago y el día 3 de Enero me vienen buscando para que me incorpore al ejército  nos reclutaron en un lugar que le dicen la Feria Ganadera de Santiago donde nos daban clases militares bajo las órdenes de Aldo Santamaría y uno que le decían Barba  Roja. De aquí nos mandan para Minas de Frío donde se creo un campamento de reclutas y la prueba era subir 10 veces el Pico, yo subí 7 veces, salimos para la Habana para la Policía Militar, pero no fui a Policía, sino que me mandan para la Base Granma en Quebracha Pinar del Río , fuimos para una base de la Marina de guerra de Batista.
El 16 fue el preludio de la invasión, a nosotros no nos movilizan hasta por la madrugada del 17 como a las tres, cuando el Capitán Oropeza y el Tte. Bolaños  nos ponen al tanto de lo que pasa, salimos en camiones para Girón y llegamos como  las 6 de la tarde, Fidel  reúne en el Central Australia y nos habla, nosotros le cantamos el Himno de los Artilleros, y de ahí salimos para la zona de las operaciones en  Playa Larga, a donde llegamos en horas de la madrugada como  a las 5 de mañana del día 18, nos emplazamos y al rato ya le habíamos tumbado el   primer avión. El 19 por la mañana comenzó la dispersión de los mercenarios nosotros seguimos para Girón limpiando con todo lo que teníamos por delante, fíjate que pusimos las antiaéreas terrestres. Mientras avanzábamos nos meten un morterazo y prácticamente me acabó con una de mis dotaciones. Aquí muere de forma instantánea mi compañero Rolando Valdivia Fernández  y el resto quedó con heridas muy graves. Llegamos a Girón en horas de la tarde, recogimos el armamento que pudo ser posible y otros aseguramientos. Todo eso lo concentramos en el Aeropuerto de Girón, a lo lejos se veían tres barcos pero no se atrevieron a desembarcar.

Regresamos el 20 para la zona de Baracoa cerca del Mariel de ahí de nuevo para la Base Granma .En el 1962 pido regresar para Santiago de Cuba, para el Aeropuerto en la UM-1019  como Jefe de Batería, luego paso para Artes y Oficios como profesor de clases militares a los reservistas, en 1964 paso un curso de Jefe de Escuadras luego esta unidad la trasladan para Contramaestre, ya  tengo  los grados de sargento.  Me desmovilizo en el 1970,  tengo muchos reconocimientos y medallas  fundamentalmente de los CDR, tú sabes bien que mi familia fue la primera del país en hacer 100 donaciones de sangre, tengo la medalla de lucha Contra Bandidos, 28 de Septiembre y varias de la Producción y la Defensa. Gracias,  al menos tu ha tenido la delicadeza de dedicarnos aunque sea unas letras. Ya no me muero con esas cosas dentro. ¡Ojalá te sirvan para algo como tú dices....!
Combatientes caídos en Girón
SOLD: RAMÓN E. BAEZ VÁZQUEZ.
Nació en Calabazar de Santa Rita el 27 de  Diciembre de 1940. Hijo de Aurelio Nicolás Báez Peñas, viejo veterano de la guerra de independencia del 95, natural de Santiago de Cuba y que vino a vivir a la finca que era de su padre. Él había renunciado al cobro de la paga que le ofrecían como veterano y se dedica a las labores agrícolas, Cuando queda viudo conoce a Laurinalda  Vázquez López, también de la zona de Calabazar, hija de una familia pobre y honesta, con la que contrajo matrimonio en 1939. De esta unión nacen Ramón Enrique, Edildo, Aurelio Francisco, José Luís y Zoila Estrella.  Ramón Enrique asiste a la escuela  que hoy se llama José  Ramón Vázquez, tío de Ramón que había estudiado en esta escuela y fue también miembro del Ejército Rebelde, estudia hasta el quinto grado, cuando por necesidad tiene que ayudar a sus padres, en las labores agrícolas y en las responsabilidades hogareñas, ya que su padre había enfermado y no se podía dedicar al trabajo fuerte. Comienza sus actividades revolucionarias en Noviembre del 1957 a través de su tía Ana Vázquez, quien trabajaba en la casa de Conchita  Lacalle en Bayamo, pertenecía al movimiento 26 de Julio y tenia la misión de trasladar armas, municiones y medicinas, así Ramón Enrique se convierte en mensajero del Ejército Rebelde, prácticamente toda la familia está en función de la naciente Revolución, es de esta forma como la casa de Negro Báez, se convierte en campamento de tránsito. A la orden de sus tíos Paquito y Pepin Vázquez cumplió diferentes misiones para el Ejército Rebelde. Ramón Enrique, no fue un soldado de filas por las responsabilidades en su casa  y por su corta edad, su tío y jefe el Capitán Emiliano Reyes le confía grandes y complejas misiones, participa en emboscadas y en el combate del Cacao en la carretera de Charco Redondo. 
Terminada la guerra Ramón Enrique se incorpora a las tareas Revolucionarias con la intención de estudiar. Es como ante de la amenaza de la patria cuando los sucesos de Playa Girón sale a combatir  como miembro de una unidad de infantería ligera, al llegar al escenario de los encarnizados combates logran detener el avance de los invasores mercenarios y dominan la situación, el tanque en que viaja es alcanzado por una bomba gelatinoza, al no poder salir del interior del tanque, muere, de esta forma quedó trunca su joven vida  en las limpias y libres arenas de Girón, su inmortal nombre figura en el de los héroes eternos de la patria. Hoy una escuela, un Taller de Discapacitados, un CDR y una Calle llevan su glorioso e inolvidable nombre.  Contaba al morir con 21 años de edad  y como militar formaba parte de la Fuerza Táctica  Managua.   

Testimonio de Orestes Báez Milán (primo de Ramón E. Báez Vázquez).

Yo recuerdo que él tenía como 15 años cuando se enrola en los trajines de la Revolución como mensajero. Era hijo de Aurelio, veterano de la guerra y nieto del Coronel Mambi  Alberto Báez, mi papá (Lorenzo) era hermano de su papá Aurelio que tenía en su casa de Calabazar un Campamento de tránsito hacia la Sierra, en la zona de las Cajitas de Guisa. Al triunfar la Revolución él se va para La Habana y lo ubican en Managua en una Unidad de Tanques, cuando los sucesos de Girón él estaba enfermo en el hospital y al enterarse se escapa del mismo y se va con la compañía y al entrar en combate el tanque es alcanzado por una bomba Napal que incendia el tanque y él no puede salir se achicharró dentro, de su cuerpo no quedo nada. Un compañero de él, de esta zona del Diamante, llamado Herminio Peñas que vive en la Habana, que logró afortunadamente salir del tanque me contó personalmente los hechos, tiempos atrás cuando vino por la zona, Herminio todavía muestra  las huellas  de las  quemaduras y los defectos  físicos en su cuerpo.

Nosotros nos enteramos como a los 15 días que el había muerto en Girón, tenemos un primo que era médico militar allá en la Habana, Al revisar los listados de los muertos, nos avisa y entonces mi papá sale urgente rumbo a la Habana para ver lo que pasa realmente, al su padre Aurelio estar enfermo de cáncer y no poder ir, el padre murió sin saber que Enrriquito era uno de los Héroes de Girón.

1er TTE  ANTERO   FERNANDEZ       MEDINA:

Nació el 3 de Enero de 1930 en la finca La jagua, barrio de Isabel Rubio,  provincia de Pinar del Río su padres eran José y Maria .Alcanzo el 6to grado en una escuela publica .En su infancia comenzó a trabajar con su padre en el campo y a los 24 años se traslada a las Minas de Charco Redondo en Oriente. Al producirse el desembarco del Granma y la lucha en la Sierra Maestra, aporta su ayuda  con el suministro de la dinamita que obtenía en la misma Mina.

Descubiertas sus actividades revolucionarias, se incorpora a las gloriosas guerrillas comandadas por Fidel Castro y alcanza los grados de 1tte del Ejército Rebelde. Estaba casado y tenía un hijo.Al triunfo de la Revolución ocupó el cargo de Jefe de Puesto en el cuartel de Jagüey Grande, en Matanzas, donde se encontraba el 17 de Abril de 1961,fue uno de los primeros miembros del Ejército Rebelde en batirse con los mercenarios ,cerca de la Laguna del Tesoro ,en un lugar nombrado los  Alpes .Ese mismo día 17 de Abril  pierde su vida, contaba al morir con 31 años, sólo llegó a  alcanzar el 6to grado y como militar formaba parte de las gloriosas filas del invencible Ejército Rebelde .  

Testimonio  de Juan Francisco Fernández Coste (primo hermano de Antero Fernández).
  Manifiesta que ellos son naturales de Isabel Rubio en la Provincia de Pinar del Río, vinieron para acá por el atraso que había por allá, en busca de mejoras económicas su papá Adrián Fernández, José Fernández Coste y Pedro Hernández Coste (hermanos) y el primo Antero Fernández en los años 50 se instalan en las Minas de Charco Redondo, junto a la mamá de estos Generosa Coste Silva. En 1953 se incorporan al ”Movimiento -26- de Julio” en las Minas, juntos a Ramón Paz Borroto y Ulises Góngora. Antero Fernández se incorpora al Ejército Rebelde por medio de su primo José Fernández, el que muere en el ataque a Matías, el 16 de Abril del 1958, también participa en el combate del Bolo donde se hace de un fusil. Se incorpora directamente a la Columna Nro1 del Cmdte en Jefe, participa en “La  Batalla de Guisa” y en los Combates de San José del Retiro en Jiguaní el 19 de Diciembre y, combate también en la “Batalla de  Maffo” y entra junto a Fidel en Santiago de Cuba. Luego del triunfo es designado como Jefe del puesto de Jagüey Grande. 
Es uno de los primeros en hacer contacto con los mercenarios, cuando se le acaban las municiones regresa en un Jeep a buscar balas y cuando se dirige de nuevo a la zonas de las operaciones es alcanzado por la aviación enemiga. El confundido por los colores de  verde olivo, pensando que eran aviones del Ejército Rebelde. Esto lo conoce por parte de José Iglesias que combatió en Girón y que era de Isabel Rubio y vivió en Las Minas, era Inspector de Obras del Ejército Rebelde que luego muere por un accidente con los grados de teniente. Nosotros trabajamos  junto a Manuel Hernández Osorio en los túneles  de las Minas específicamente en el Túnel de Tuto, el de Holguín, que está debajo de la Comercial y en el de los Carbonel. Antero contrajo matrimonio con una mujer llamada  “La Negra Fleitas” hija de Gustavo Fleitas que creo, que es Coronel o General del Ejército. Ellos vivían en el casón viejo que estaba por el Hospital,  cerca de donde hicieron el comedor del contingente que trabajó en la reparación de este Hospital rural para convertirlo en un policlínico moderno. Eso creo que lo desbarataron, pero esa casa es histórica, la Negra esta por la Habana. 

SOLD: ALEJANDRO BELTRAN MOJENA.
 Nació en Baire provincia de Oriente, el 3 de Mayo de 1934, hijo de Silverio y Francisca Comenzó a estudiar a los 7 años, pero solo cursó hasta el tercer grado, porque tuvo que abandonar la escuela para ayudar a sus padres en el campo, se mudan para Los Mijiales, donde ayudaba a su padre y por la noche estudiaba hasta obtener el 5to grado. En1952 se traslada para Baire de nuevo y comienza a trabajar en una zapatería. Se alzó por la zona de Baire, y luego pasa a las minas de Charco Redondo, Jiguaní, Oriente. Participa en el ataque a Guisa, y luego se traslada para las Minas de Charco Redondo de nuevo. Fidel lo manda a buscar para que le sirviera de práctico. Perteneció a la Columna Nro 1”José Marti.”Al terminar la guerra se traslada a Managua, y en Febrero del 1959 pasó a Cojimar a la guardia personal del Comandante en Jefe. Cursó  Escuela de la Policía Militar en la Cabaña y luego prestó servicios en la guarnición del INRA. Participa en la limpia del Escambray hasta el 13 de Abril del 1961. Ese día le envió un telegrama a su mama, diciéndole que ya había salido del Escambray. Se  traslada a Girón formando parte del Batallón de basookas de la guarnición  del INRA. Allí recibe heridas graves de fragmentos de morteros, debido a ello es trasladado al Hospital de Matanzas, donde fallece, el 28 de Abril de 1961, a la edad de 26 años alcanzando solamente el 5to grado de escolaridad, formando parte de las Fuerzas Tácticas de Managua.

SARG: VICTOR MANUEL REYES PEREZ (CARLITOS):
Nació en la Finca El Toledo, Municipio Caney en la antigua provincia de Oriente hoy  Santiago Cuba el  5 de diciembre de 1937, fue uno de los 8 hijos de Víctor Reyes y Josefa Pérez. Ambos viven en las minas de Ponupo, en la Maya Provincia Santiago de Cuba, sus hermanos se llamaban Caridad, Maria Elena, Josefa, Esther, Antonio, Carlos y Armando. Su padre trabajaba como pocero, por cuenta propia y luego pasó al Ministerio de la Agricultura. Su mamá se dedicó a los quehaceres de la casa y del hogar. Víctor (Carlitos) realiza sus primeros estudios en la escuela El Socorro, actualmente “Raúl Perozo”. Hasta el sexto grado y desde muy pequeño le gusto la mecánica por lo que comenzó con su cuñado, José Sánchez con quien aprendió los trajines de la mecánica. Vino para trabajar como mecánico en un  taller en Santa Rita, término municipal de Jiguani, aprovechando que su cuñado había montado un taller en este lugar a la salida de la carretera de Charco Redondo, posteriormente lo trasladan para la carretera Central salida de Jiguani y es aquí donde aprende los conocimientos elementales de la mecánica y la soldadura en general. 
Era soltero y no tuvo hijos, en el taller donde laboraba por las relaciones de su cuñado con el Movimiento 26 de Julio. Se hacían varios trabajos de reparación de  armas que eran llevadas por varios compañeros del movimiento  aquí se trataba como iban la marcha de las  acciones de la guerrilla y en este ambiente se mezcla hasta ayudar a realizar varios trabajos e inclusive llegó a establecer contactos para su alzamiento, pero le hicieron desistir de ello por carecer de suficientes armas en los campamentos. Los familiares no conocían sobre su actividad en la lucha insurreccional, no pertenecía ningún partido político, perteneció a una célula del M-26-7. 
Sus primeras relaciones las tuvo en Santa Rita con el Oficial del Ejército Rebelde Wilbert Antonio Serrano, Alberto Suárez Pantojas, con Ángel Estrada Céspedes  y otros más  a los cuales le trabaja  como mecánico. Una vez,  en el propio taller donde laboraba, por una delación cayó preso en Jiguaní. Era el año de 1957, lo soltaron debido a las gestiones de José Sánchez, su cuñado al que le costó mucho poder sacarlo pues habían registrado su casa y el taller por el Tte. (Tres Patá) y por Cremé. Al ser liberado se incorpora a la ll Frente Oriental Frank País, bajo las órdenes de Oriente Fernández a quien conocía desde niño, participando en  la toma de La  Maya donde se gana los grados  de sargento, de aquí se dirige de nuevo a la zona operaciones en Jiguani. Con el triunfo de la Revolución pasa a la provincia de Matanzas como miembro de la Guarnición del INRA prestando servicios en la Cooperativa ”Pedro Soto” en los Arabos, cuando se dirigía a la zona del desembarco, hace contacto con los mercenarios y resulta herido. Mientras lo trasladan al Central Covadonga, muere en la carretera, era el 19 de Abril de 1961, tenía 23 años y solamente el 6to grado de escolaridad vencido, formaba parte también de las tropas de la Guarnición del INRA. Sus restos fueron traídos hasta el cementerio de La Maya, en el Poblado de Santa Rita donde vivió la mayor parte de su vida, fue respetado y querido por todos cuantos le conocieron, una escuela, un círculo social  y un CDR llevan su glorioso nombre. 

BELLA ESTHER LEDEAS: “Una Jiguanicera en Girón”.
Año 1961: El Comandante en Jefe Fidel Castro hace un llamado a que todo joven que se sienta Revolucionario se incorpore a las Brigadas Pilotos de Alfabetización. Yo, dirigente de la A.J.R. (Asociación de Jóvenes Rebeldes) de la Escuela Normal para Maestros de La Habana, rápidamente llené la planilla. 20 de marzo: parto hacia la Ciénaga de Zapata a cumplir la misión. Llegamos a Playa Girón; me ubican en el cuartón, “El Helechal” que se encuentra a 8 Km. y, además, me dan la tarea de apoyar a los brigadistas, alfabetizando a los obreros que laboran en la construcción del centro turístico.

En el Helechal no veo casas; la vegetación es muy espesa. Le comento al Jefe,     --Oiga, yo creo que por aquí no vive nadie--. Él me dice, --no te apures, que ya estamos llegando-- y al desviarnos del terraplén y entrar un poco al monte vemos una casa de vara en tierra cobijada con pencas de palma cana y un saco de yute simulando la puerta. Unos troncos dan la señal de haber sido construida recientemente. Aquí me recibe la familia compuesta por Julio, Antonia y sus 5 hijos. La casa no tiene divisiones; todos están juntos, por lo que en una esquina armó mi hamaca. Los mosquitos, jejenes y cangrejos me asechan a todas horas.

En esta vivienda alfabeticé al matrimonio; a veces voy con ellos al horno de carbón, para ayudarlos cogiendo boquetes y apilando la leña y para continuar las clases. Por las tardes me traslado hacia Playa Girón, junto a los demás brigadistas, con el objetivo de darles clase a los constructores. Esa noche casi no dormimos. Así en esos trajines llega el l6 de abril. 
La milicia que ha llegado de la limpia del Escambray viene a entregar las armas. Fidel despide en La Habana el duelo a las víctimas caídas por los bombardeos a los aeropuertos de San Antonio de los Baños, Ciudad Libertad y Santiago de Cuba. Es domingo y me quedo en la playa. .Es el l7 de abril: la 1 ó 1:40 de la madrugada; comenzamos a escuchar fuertes cañonazos provenientes de la Playa. El señor de la casa me pregunta, --¿Maestra, a usted le dijeron que la milicia iba a practicar? Respondo, --Julio, hoy le recogieron todas las armas a los milicianos y las pusieron en un cuarto que parece un calabozo--. Me siento en la hamaca a espantarme los mosquitos y jejenes que me molestan aunque siempre duermo con mi uniforme de milicia (tengo miedo porque la casa no tiene puertas ni divisiones).

Los cañonazos se sienten más fuertes y por otro rumbo. Casi amaneciendo se sienten personas por el monte y de pronto se oye una voz: --Oigan, salgan, que estamos esperando refuerzo--. El señor de la casa se asoma por un hueco del saco que hace de puerta.  Apenas ve por la oscuridad y sólo dice, --son unos guara-vetaos--. (Después veremos que traen un uniforme de camuflaje, un sombrero verde de paño y una tela, como de mosquitero, que le tapa la cara, amarrada al cuello con un cordón.) El campesino les pregunta, --¿Quiénes son ustedes?. ¿Qué pasa?--. La voz que llega de afuera, contesta, --Somos gentes buenas; los venimos a salvar de los chinos y de los rusos--. Yo, inquieta, les digo, --¿Dónde están esas gentes que por toda esta zona no hemos visto a ninguno?--. No recibo respuesta; todos nos quedamos en silencio hasta que aclara un poco. Vamos para el batey, donde  ya hay un grupo de familias reunidas conversando: --¿qué se sabe?,  ¿qué es esto?, ¿qué está pasando?.
Los milicianos, que ya no tienen armas, están furiosos. La ira se ve en sus rostros de barbas tupidas; en las venas de sus cuellos adornados con collares de semilla de muchos colores que se los han confeccionado ellos mismos allá en las montañas. Traen el orgullo de haber derrotado a la contrarrevolución en la limpia del Escambray y conocen de tácticas militares. Uno de ellos dice: --las mujeres jóvenes van para el hospital de Cayo Ramona--; pero otro que viene de allá replica, --no, eso está lleno de guaraveteaos, y las familias cogieron el monte--. (Ese hospital construido por la Revolución queda a 2 ó 3 Km. de El Helechal). Los brigadistas varones que están en los cuartones se van atravesando ciénaga a buscar armas: eso lo comentan aquí los campesinos. La familia donde yo alfabetizo me impone: --usted no se separa de nosotros; Fidel dice que ustedes son nuestros hijos--. Con toda esta incertidumbre ya va avanzando el día. Se sienten cañonazos según los campesinos, provienen de Playa Larga. 

Los milicianos orientan llenar los sacos de tierra y ponerlos a la orilla del terraplén y enseguida comenzamos a vaciar los sacos de carbón. Los hombres sacan tierra.  La desesperación aumenta, el nerviosismo es más fuerte; seguimos con los sacos para el terraplén; de repente, --oigan, viene algo grande, ¡qué ruido!--. Entre los árboles un enorme tanque; comenzamos a dar vivas a Fidel, a la Revolución. Uno de los milicianos dice: --¡Viva el socialismo, carajo--. Me doy cuenta y digo, --miren, es un guaraveteao, trae la raya negra, ¡Ay. Dios mío!, no es de nosotros”. El tanque enfila el cañón hacia arriba y comienza disparar; enormes ramas caen; el ruido es estremecedor. No sé quién da la voz de –¡Pal monte!--. Cargo dos niños, uno en cada lado; nos vamos despavoridos; no sé de donde saco tanta fuerza para correr entre aquellos dientes de perro (dicen que fueron 5 Km.). Nos  llevan para unas casimbas  (cuevas entre dientes de perro). Hay una espesa vegetación: árboles grandes y frondosos. En el lugar continuamos escuchando los cañonazos; los aviones siguen pasando. Cada  vez que se acercan nos dicen “boca abajo”, y los cangrejos aprovechando para mordernos.

El l8 continúan los cañonazos; los aviones pasan tan cerca de las copas de los árboles que creemos que nos caerán encima. Ya vemos aviones sin raya y sabemos que son nuestros. Un viejo dice, “están peleando en Playa Larga”.  Los mayores nos comemos un poquito de azúcar y a tomar el agua salobre. De súbito; “¡avión!”. Son dos lanzándose proyectiles. Son como llamas de candela.

Se sienten grandes explosiones y decimos --Cayó otro avión, ¿de quien será?--. ¡Ay, virgencita, que no sea de nosotros!--. Y así llega la noche; el radio diciendo cosas y alentando a los verdes; en una de esas dicen --Ya estamos acabando con los chinos y los rusos.

Al amanecer del l9 el combate se hace más intenso; la cercanía de los disparos nos dicen que las tropas cubanas se acercan, que están peleando.Cerca de las 5 de la tarde se siente una  explosión. Yo digo, --¡Ay misericordia, un temblor de tierra! (así decía mi mamá cuando temblaba la tierra). El viejo enseguida aclara, --Esa explosión fue en el mar--, y, efectivamente, fue cuando la artillería cubana hundió el barco madre donde venían los armamentos y la emisora de radio.

Por la noche, qué sorpresa: se pone el radio y sale Radio Progreso informando al pueblo de Cuba que la invasión ha sido derrotada; leen el parte mandado por el Comandante en Jefe mientras de fondo se escucha el Himno al Guerrillero. ¡Qué momento tan feliz!. Lloramos, reímos, saltamos todos: los jóvenes, los viejos, los niños… Sentimos deseos de salir corriendo; pero los viejos no nos dejan porque aún se sienten tiros y gente corriendo por el monte. Son los mercenarios huyendo; pero como están armados, y con la oscuridad que hay, no es aconsejable salir. Además, hay muchos niños.Nos pasamos toda la noche del l9 en silencio para que no nos  descubran.

Al amanecer nos vamos corriendo hasta el terraplén. Mi ropa está comida por los cangrejos, casi se me ven los senos, pero no me he dado cuenta. Lo que ven mis ojos jamás lo olvidaré: una hilera de antiaéreas (de las llamadas 4 bocas) con esos muchachos tan jóvenes, aún adolescentes,  y otros sobre tanques.  Cuando los veo me emociono tanto que comienzo a llorar y a preguntarles qué ha sucedido, quiénes son ellos, por qué la boina verde olivo. Me contestan que son los artilleros, los tanguistas, los bazuqueaos: --¡Acabamos con los aviones y los invasores!--. Y me cuentan de los asesinatos que cometieron los mercenarios. Uno de los que están en las cuatro bocas me susurra: --¡Maestra, póngase otra camisa!. Entonces es que me doy cuenta en el estado en que estaba. Llegamos al hospital, hay muchos heridos, de ambas partes. A uno, con una pierna enyesada, le pregunto quiénes son ellos y me responde que venían a libertar a Cuba de los chinos y rusos. Le digo: --¿viste alguno?-- y me contesta --no, porque el paracaídas no me funcionó y caí arriba de una mata--. Entonces me entero, dialogando con él, que es de Pinar del Río, que hace unos meses que se fue de Cuba y sólo un mes que se entrenó como paracaidista. Ese mercenario tiene como l8 ó l9 años aproximadamente. Salimos para Jagüey Grande, donde están concentrándose los alfabetizadotes que estábamos en la Ciénaga. De ahí nos remiten a Varadero, donde los Brigadistas “Conrado Benítez se están preparando para ir a alfabetizar. Nos dan el aseguramiento para iniciar la campaña y nos envían a nuestras casas, para ver a los familiares.

A la semana ya estoy de vuelta en Playa Girón. Después se incorporará Patria, un poco restablecida. Junto al Batallón de Almejeiras ayudamos en todas las tareas que nos encomiendan, fundamentalmente junto al médico Teniente Ariel Soler. En el mes de mayo estoy un tiempo con Patria en el Hospital Militar de Santa Clara: ella ha tenido mucha crisis de los nervios y la han tenido que ingresar. Al entregársela a su familia retorno de nuevo para la Ciénaga Zapata, hasta que se declara la zona libre de analfabetismo. Salgo de aquí con la tarea cumplida y, por  coincidencias de  la   vida  una   joven Jiguanicera ha vivido la experiencia de la invasión mercenaria a Playa Girón. 
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